
咨询委员会 2009年工作总结 
 
 

          2009 年咨询工作委员会在学会的领导下和全体委员的努力下，完成了以下

工作： 
 
1. 开展全国重点大学物理系（学院）的基本情况调查。咨询委成立了以阮东教

授负责的调研小组，开展了调研工作。发出调研信 200余封，收到回信 84
封。通过调研，对全国重点大学的物理系的师资组成，科研，教学和毕业生

的去向等进行了统计。部分结果在 2009年物理学会理事会上报告。 
2. 2009年‐9 月 17日在上海召开了部分委员参加的咨询委工作会议。龙桂鲁、

胡岗、邓富国、张守著、邹亚明。会议上龙桂鲁介绍了咨询委的工作情况。

大家就咨询委员会的今后工作进行了热烈的讨论。汲培文、阮东、江南、马

新文、郑杭等通过电话或 email提出了建议。会议讨论了咨询委的近期工作

计划，确定在 11月份召开咨询委全体会议。 
3. 2009年 9 月 17日参加在上海举行的中国物理学会理事大会，龙桂鲁主任代

表咨询委汇报了咨询委的工作和参加 IUPAP‐C13工作会议等。 
4. 与液晶分会合作，开展如何支持液晶的基础研究。2009年 11月 28 日邀请液

晶分会副主任宣丽教授做了《中国液晶研究的现状与建议》。 
5. 组织调研中国统计物理的研究状况，2009年 11月 28日邀请厦门大学赵鸿教

授做《凝聚统计物理研究队伍的必要性—给咨询委员会的汇报》的报告。 
6. 2009 年 8 月龙桂鲁主任参加 IUPAP-C13（物理与发展）工作委员会会议。 
7. 2009 年 11 月 28 日召开咨询委工作会议，龙桂鲁教授（清华大学），胡岗教

授（北师大），阮东教授（清华大学），邓富国教授（北京师范大学），马新文

研究员（近代物理所），江南主任（海洋气候监测中心），包尚联教授（北京

大学），刘杰研究员（九所），汲培文主任（基金委数理学部），李定局长（科

学院基础局），张守著处长（基金委数理学部物理 2处），谢焕忠司长（教育

部科技司），周放研究员（物理所），黄超光研究员（高能物理所）等参加了

会议，朱升云研究员（原子能研究院），邹亚明教授（复旦大学），彭以祺司

长（科技部基础司），范守善院士（清华大学），黄久升教授（北京机电研究

所），虞    跃研究员（理论物理所），郑杭教授（上海交大）等委员因事请假。

会议特别邀请了液晶物理委员会顾主任宣丽教授，厦门大学赵鸿教授参加。

会议总结了 2009 年的工作情况，讨论了全国重点大学物理系的调研，液晶

和统计物理的调研情况，修改了咨询委工作条例，确定了 2010 年的工作重

点。 
8. 与学会办公室一起完成了科协高层次人才库的第一批名单入库工作。 


